

CORREOS.—ENTRADAS.

De Palma los miércoles por la mañana al vapor «Menorca.»
De Barcelona y Alcadia los jueves por la tarde el vapor «Puerto-Mahon.»
De Ciudadela diariamente a las 11 de la mañana el coche-correo.

CORREOS.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles a las 3 de la tarde el vapor «Menorca.»
Para Barcelona con escala en Alcadia todos los domingos a las 7 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon.»
Para Ciudadela diariamente a las 2 de la tarde el coche-correo.

EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 30.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

CARTAS SUD-AMERICANAS

Montevideo, Marzo 31 de 1880.

Señor Director de «El Bien Público».

Así como en el viejo mundo se trabaja constantemente por conocer á ciencia cierta el misterioso continente africano enviando á él expediciones de todas clases, del mismo modo la República Argentina emplea ingentes sumas de dinero en organizar incursiones á través de la Pampa con objeto de averiguar qué país es el que se extiende entre los Andes y el Atlántico de Oeste á Este y entre el Rio Negro y el Estrecho de Magallanes de Norte á Sur.

A los modernos viajeros que han visitado tan peligrosas comarcas, debemos agregar á D. Francisco Moreno, inteligente y sábio explorador, quien con asombrosa paciencia y denodado valor acaba de realizar su tercera expedicion á los territorios patagónicos, y hállase ya de vuelta en la capital vecina.

El jóven Moreno es un verdadero héroe de la ciencia, pues desafía las inclemencias del tiempo, salva precipicios, burlase de enfermizas atmósferas, recorre arenas sin agua, áridas sierras y escarpadas montañas, cruza pútridos pantanos, sufre hambre y sed, y sobrepónese á la fatiga y al cansancio por la energia de su alma y la fuerza de su voluntad inquebrantable. El investigador americano ha visitado ignotas telderías de indómitos indios, ha sido prisionero de ellos, ha estudiado sus usos, costumbres y leyes, ha aprendido su idioma, ha cruzado tierras completamente desconocidas y despues de haber hecho ondear el pabellon argentino en el centro de la Patagonia, puede indicarnos los medios mas adecuados para civilizar y poblar extensos territorios que hasta ahora creíanse páramos desiertos, regiones áridas.

«Miles de leguas de territorio, dice el viajero, aguarda la civilizacion en los valles quebrados y en las montañas, en el centro del territorio de Chubut, lo mismo que en las faldas y valles de la cadena que precede á los Andes, y que hemos seguido durante estos últimos dias. Esa cadena, que me permito nombrar «Montes de Rivadavia», dominará en el porvenir nuevas ciudades argentinas.

«Las tierras son fertilísimas y están matizadas de frutilla.

«Los bosques son inmensos; los rios y arroyos permanentes; las lomas y sierras de menor elevacion, abundantes en pastos para el ganado; y la comunicacion con el Atlántico, fácil».

«El Nacional», circunspecto diario de Buenos Aires, completa con las siguientes frases la sumaria descripcion que hace de las últimas exploraciones de este adalid de la ciencia moderna:

«Moreno puede decir que ha probado todo en su vida de correrías científicas y de aventuras patrióticas. Su reciente cautiverio ha debido ser uno de los episodios de mas emociones y de mas cambiantes expectativas. Prisioneros de salvajes veleidosos y traicioneros, entre la vida y la muerte á todo instante, atado por decir así, á la rueda de la fortuna, arrebatado por su rotacion vertiginosa ha sentido romperse las ligaduras, tal vez en el momento en que creyó ser despedazado por su última vuelta.

«La patria y la ciencia deben un voto de gratitud á Moreno, y nos complacemos en hacernos su intérprete para tributárselo con entusiasmo».

* *

De la ciencia, pasemos á la industria, á las artes, al comercio etc. etc. Buenos Aires, que en medio de sus tremendas luchas políticas, de sus exacerbadas pasiones, no se olvida de los progresos que todo pueblo debe realizar si quiere figurar en la esfera de las naciones cultas, desea conocer los que ha realizado durante estos últimos tiempos, y al efecto prepara una exposicion continental que allí se celebrará muy en breve; y como su nombre indica no se limitará á admitir solamente productos naturales sino que en ella tendrán cabida tambien los que remitan las demás naciones que pueblan la América Meridional, acreditando así todas y cada una de ellas su cultura social, su progreso fabril y su riqueza productora: la ocasion no puede ser mas brillante para Chile, Perú, Bolivia, Ecuador, Venezuela, Colombia, Centro América, el Paraguay y el Uruguay que harán conocer al mundo la injusticia con que se les trata y la sinrazon del menosprecio que se las tiene.

La exposicion continental se efectuará este año bajo la direccion del Club Industrial de Buenos Aires y el patronato del gobierno nacional que no ha titubeado en prestarle su concurso moral y material. Convencido éste de que el gran certámen debía plantearse en un cuadro digno de su objeto, ha tenido á bien permitir edificar el palacio sobre las plazas de la Victoria y 25 de Mayo. Así es que la exposicion tendrá lugar en el corazon de la ciudad, rodeada por los edificios principales de las autoridades de la nacion y de la provincia, símbolo muy característico de la proteccion con que los poderes públicos han acompañado este pensamiento.

Por último, como muestra del progreso intelectual de la república vecina, debemos hacer especial mencion de «La Revista Latino-Americana», que acaba de aparecer y cuyos primeros números han sido acogidos con general aplauso. Esta publicacion es sumamente útil en el sentido de que abarca numerosos datos estadísticos de todas las repúblicas hispano-americanas, á la vez que entera de su movimiento literario, recíprocamente poco ó nada conocido de la generalidad de las gentes.

* *

Entre las industrias de la República del Uruguay, figura en primera línea la de la conservacion de carnes; numerosos son los establecimientos que se destinan á semejantes operaciones, habiendo últimamente el titulado «La Trinidad», celebrado un contrato con el gobierno francés para suministrarle en un plazo sumamente corto la suma de tres millones de kilogramos de carne conservada. Sucumben al dia en este saladero ciento cincuenta animales vacunos, fabricándose inmediatamente el extracto de carne.

Para dar exacto cumplimiento con su contrato, «La Trinidad» debe producir diariamente «doce mil tarros de un kilogramo», y en esa enorme produccion intervienen doscientos obreros, cuyas diestras manos, aliadas al poder de las máquinas, convertirán cada veinticuatro horas una montaña de carne, representada por 150 reses vacunas, en «cuarenta y ocho mil» raciones, sanas y nutritivas perfectamente acondicionadas en pequeño volumen.

Febil actividad se requiere para salir del compromiso en el plazo señalado, y tan es así, que recientemente el propietario notificó á sus empleados que no había horas ni dias por exigirle el honor del

establecimiento.

Además, cóstanos que se tiene el propósito de experimentar la luz eléctrica en los talleres; de manera que si el resultado fuera satisfactorio, el señor Herrera podría decir, imitando á un rey de España en la época en que la América le pertenecía, que en sus dominios «no se pone el sol cuando así lo exige el trabajo».

* *

No ignora V. señor Director, que la fiebre amarilla causa continuamente numerosas víctimas en ciertas poblaciones del Imperio del Brasil, sobre todo en Rio Janeiro, y mas aún en la estacion calurosa, que convierte esa pintoresca capital en una antesala del infierno. Refiriéndose, pues, á tan terrible como inevitable flagelo, el Dr. D. Domingo Freire acaba de publicar un interesante informe que no titubeamos en reproducir en sustancia, porque su lectura ha de ser grata á los hombres que se dedican á investigar los orígenes de la citada epidemia, ante la cual hasta ahora han sido ineficaces los esfuerzos de la medicina.

El siguiente extracto da idea de ese trabajo, que tal vez servirá de punto de partida para combatir al terrible enemigo ó prevenir sus ataques.

«En el vómito (dice) tanto amarillo como negro, he hallado siempre un número extraordinario de microzymas, animados de movimiento browniano, sueltos ó aglutinados sobre detritus de células epilélicas y sobre masas amorfas y amarillas de materias colorantes biliares.

«Además, existen vibriones en cantidad igualmente considerable, animados de movimientos de traslacion que le son propios, y los micelios que constituyen las fases evolutivas de esos microzymas y vibriones, esto es, «bacterias» y «leptotrix.»

«Pero, al lado de esas producciones, que ya por sí importan un hecho notable pues demuestran alteracion profunda de los jugos digestivos, producida durante la vida en el interior mismo del estómago, encontré otras de naturaleza diversa; de suerte que me inclino á creer que de las granulaciones moleculares ó microzymas, unas sufren las transformaciones ya señaladas y otras se convierten en corpúsculos especiales cuya evolucion he podido acompañar.

«Son corpúsculos redondeados, con una orla oscura que se espesa gradualmente, hasta dejar apenas en el centro un punto mas claro.

«Esos corpúsculos negros crecen hasta alcanzar dimensiones considerables, despues de lo cual se deforman y subdividen por escision en nuevas granulaciones que á su turno siguen la misma marcha de desenvolvimiento. Sin duda son esos corpúsculos negros los que comunican el color al vómito de los atacados de fiebre amarilla, y muy probablemente representan ellas las células productoras, los gérmenes causantes de la enfermedad. Lo que mas confirma esta idea es que he descubierto los mismos corpúsculos en materias grasas mezcladas con sustancias albuminóides, tales como la manteca y el agua de coco de Bahia.

«Es de creerse que los gérmenes sean ingeridos por alimentos que presentan condiciones adecuadas, siendo ellas, segun mis pesquisas, las matetias grasas asociadas á la albuminóides. Por eso juzgo conveniente no comerlas sin que pasen por una temperatura elevada. Tales gérmenes son, pues, de natu-

raleza vegetal: se hallan esparcidos en el aire y se desarrollan en verano y paralizan en invierno, según mis observaciones microscópicas que pretendo reproducir».

* *

Obsérvanse en la vida social y política de los pueblos sud-americanos verdaderos fenómenos, debidos indudablemente á la inestabilidad de las leyes, al carácter de sus habitantes ó á la deficiencia de la legislación.

Mientras en unas repúblicas impera la dictadura militar, en otras el fanatismo religioso (tan funesto para el cuerpo de doctrina que forma la verdadera religion católica que no admite intransigencias ni supersticiones) en éstas la guerra fratricida y en aquella la mas repulsiva oligarquía, algunas hay que han sabido contenerse en la senda que las conduce á su desprestigio y ruina, y dan muestra de una cordura, sensatez y justicia verdaderamente admirables. Esto último acaba de acontecer en la capital de la nacion guatemalteca donde se ha presentado el caso, de que el pueblo fuera autorizado gubernativamente para decir si seria ó no ejecutado un homicida. Hé aquí como lo refiere «El Bien Público», periódico de aquella república;

«La sociedad guatemalteca se habia conmovido profundamente por un horroroso crimen cometido por Carlos Joaquin Poggio, quien después de algunos delitos perpetrados, asesinó cobarde é inicua-mente á la joven Guadalupe Flores, en los dias en que la hermosura y las virtudes le sonreian en toda su envidiable primavera. El hecho fué horrible; se ejecutó con premeditacion y con crueldad; y el criminal fué sometido á la accion de la justicia. En tres instancias fué condenado á muerte; y entonces acudieron el padre del malhechor y el defensor á la magnanimidad del señor general presidente, pidiendo la conmutacion de la pena en la inmediata inferior.

«El jefe del Estado sometió el asunto á la opinion del pueblo; después de reunirse este por segunda vez en el salon municipal de Guatemala, deliberó con independencia y resolvió por votacion que no se concediese el indulto solicitada; 286 votos hubo por que se aplicase la pena de muerte y 84 por que fuese conmutada. En consecuencia el general presidente negó el indulto, y el condenado fué pasado por las armas.

«La prensa se habia pronunciado abiertamente contra el reo: el pueblo queria que no quedase impune un crimen tan horrendo, y hubo de aplicarse la pena capital.»

América, que solo llama la atencion de los europeos por las luchas constantes que la agitan, bien merece por este y otros rasgos análogos, que no se le echen en cara con tanta frecuencia sus errores, propios de nacionalidades que se hallan en los albores de su vida y que por lo tanto no pueden por su edad presentar los ejemplos de madurez y de templanza que obsérvanse en ciertos y determinados Estados de la ya vieja y experimentada Europa.

* *

Las últimas noticias que aquí llegan acerca de los trabajos que sobre el terreno ha practicado Mr. Lesseps para la apertura del canal de Panamá son sumamente satisfactorias al decir de la prensa colombiana.

«El resultado obtenido (dice «La Estrella») será poner á la Comision en capacidad de trazar los planos para los trabajos de un canal á nivel del mar, colocándose en aptitud de darse cuenta y disponer sobre las dificultades que fueron asunto de objecion especial en el Congreso de París. Por lo que respecta á la verificación de exploraciones anteriores, eso se ha llevado ya á cabo lo suficiente para satisfacer á M. de Lesseps de su exactitud, y de los méritos reales del gran proyecto que ha inaugurado.

«No solamente está él satisfecho de la obra Wyse-Reclus, sino que la gran mayoría de los eminentes ingenieros que le acompañan, están convencidos de su valor para el mundo, y de la completa practicabilidad de abrir un canal á nivel, á un costo mucho menor que el que originalmente se supuso.

«Este es el hecho principal cuya noticia llevará consigo M. de Lesseps á Nueva York, y que motivó que emprendiera su visita al istmo. Pero el trabajo que han llevado ya á feliz término sus comisiones en el campo mismo, ha añadido una gran cantidad

de valiosos informes á nuestro conocimiento del asunto. Se ha dedicado una atencion particular al estudio del problema que presenta el rio Chágres, y tambien á investigaciones geológicas. Respecto á las últimas, han quedado aclarados dos puntos: primero, que la profundidad de la tierra en el istmo, es mucho mayor que la que se suponía; y segundo, la roca que debe socavarse es mas blanda y mucho mas fácil de trabajar, que lo que habian estimado los Sres Wyse Reclus.

«Se han hecho barrenos á lo largo de una porcion considerable de la línea; se están haciendo en la embocadura de Rio Grande, y durante la semana próxima, se seguirán desde la boca del rio hasta el fondeadero en la bahía. El resultado de estos estudios como ya se ha demostrado, es enteramente satisfactorio, y alterará materialmente, de una manera favorable, los presupuestos para la construccion del canal. Se han indicado varios medios de obviar la dificultad del Chágres; pero creemos que el plan que tiene más favor es el de erigir un gran dique, haciendo seguir las aguas del rio por uno ó dos nuevos cauces. Esto no es nuevo en la construccion de canales, y su costo adicional ha formado ya parte de los presupuestos originales.

«Por consiguiente puede decirse, que á su llegada á New York, M. de Lesseps estará en completa aptitud de rechazar los cargos, de que él es promotor de una obra precipitadamente concebida cuyas dificultades apenas son medio conocidas, cuyos planes son imperfectos y sus presupuestos de gastos inseguros. Estas son aseveraciones que los opositores á la empresa en los Estados-Unidos, han hecho de una manera persistente.»

* *

«El Deber» de Bogotá en una rápida apreciacion del Mensaje del Presidente del Estado de Boyacá, á la legislatura del mismo, llama muy particularmente la atencion á la estadística criminal que él contiene. Fuera de las guerras, incendios, inundaciones, temblores y otros accidentes, por causa de los cuales ha habido pérdida de vidas, el puñal del asesino durante los cuatro últimos años, ha enviado á la eternidad á CIENTO VEINTITRES ciudadanos colombianos. En 1876, hubo 28 asesinatos; en 1877, 31; en 1878, 38; y en 1879, 26. Parece que se estima en muy poco la vida humana en aquel Estado, y se necesitará una buena proporcion de nacimientos, para poner en buen pié la poblacion, si se agrega tan horrorosa carnicería á la mortalidad natural ordinaria y á la extraordinaria que resulta de las revoluciones.

«El Deber» atribuye esos horrendos atentados á la abolicion de la pena de muerte, y llama seriamente la atencion de los legisladores á la necesidad de que vuelva á ser principio constitucional el de «ojo por ojo, diente por diente». Por cada «cuatro ó cinco» cabezas de asesinos y foragidos que caían bajo la accion del hacha de la justicia, cuando existia la pena de muerte, quedan hoy inclinadas las cabezas de «centenares» de víctimas inocentes, ante el puñal del bárbaro asesino, quedando sumergidas muchísimas familias en el oscuro piélago del dolor, la orfandad y la miseria.

Como observa «El Deber», esos hechos son argumentos elocuentes en favor del restablecimiento de una ley que haga tener pendiente siempre los terrores de la muerte, sobre todo, en aquel que ose atentar contra la vida de su prójimo.

Pero, ni aún esto bastaría, si no se hace justicia estricta y vigorosamente, y se permite que tribunales ó jurados débiles, corrompidos y sin conciencia, hagan ilusorios los sagrados y severos fines de la ley.

El asesinato es una especie de enfermedad moral y se necesita nada menos que una dispensacion especial de la Providencia, para ser arrojada del corazon del desgraciado que adolece de ella. Sea de ello lo que fuese, no puede dudarse que el restablecimiento de la pena de muerte será un freno en cierto modo, á esas frecuentes saturnales del crimen como quiera que sean considerados los efectos de la misma ley en otros tiempos. De todos modos, queda manifiesta la necesidad de esa medida, al paso que los hechos aludidos son una mancha sobre el carácter del pueblo Boyacá. Sus hazañas en cuatro años, exceden en mucho, á los atentados cometidos

en el estado de Panamá durante el último cuarto de siglo.

* *

América no está todavía bien estudiada, y mucho falta que hacer aún para conocer su exuberante vegetacion, sus feraces vales, sus montañas que desafian al cielo, sus plantas de exquisitos perfumes, sus bosques impenetrables, sus dilatadas «sabanas», sus rios y sus lagos, sus tribus salvajes y su flora y su fauna. Exploradores de todas nacionalidades recorren en diversas direcciones este espléndido continente y no pasa dia sin que esos hijos de la ciencia nos anuncien nuevos y proligiosos acontecimientos. Ahora mismo el escritor y viajero neogranadino Guian, acaba de visitar el «salto de Tequendama», imponente maravilla de su patria, como lo es el salto del Guaira en el Paraguay ó el del Niágara en los Estados-Unidos del Norte. Oigamos la descripcion del «touriste» colombiano:

«Asido allí el espectador de algun año tronco ó tendido sobre alguna piedra, lanza la vista hácia el precipicio, que mide mas de 146 metros, y deja ir la imaginacion asustada tras de un torbellino revuelto, azotado, confuso y tenebroso. La impresion que allí se recibe nunca se olvida. Yo no sé que especie de orgullo y anonadamiento me acompaña cuando he visto una de estas maravillas de la naturaleza, tales como el nezado del Tolima, el Salto del Tequendama ó la cascada del Niágara. Me encuentro entonces pequeño delante de lo infinito y me siento grande como hombre dominador de la creacion, no sin que comprenda lo efímero de la existencia, que es un punto comparado con lo eterno.

«Al precipitarse el rio, se estrella primero sobre una grada de piedra de unos dos metros de altura, y convirtiéndose en espumas, en copos, en millares de gotas, mide aquel abismo y se azota contra un averno que lo recibe con aspecto oscuro, misterioso horrible. La voz estentórea que de allí se desprende y el aire que se alza impregnado de lluvia, llegan hasta donde el admirado viajero se halla, y luego se estremecen y mueren los árboles que en la orilla inclinan sus troncos ó follajes, como para contemplar aquel horroroso vértice. Condensados otra vez los vapores, suben ocultándolo todo y dejan adivinar apenas con la imaginacion el abismo (que á los piés se cree entonces, será como la eternidad: tenebroso, insondable, infinito....

«¿Cuántos siglos habrán pasado desde que este rio trata de llenar con gotas el precipicio insaciable que como otra eternidad vé pasar generacion tras generacion sin que nunca termine la humanidad, que con paso igual al de las aguas, marcha á su fin!

«Vista de frente la catarata, tiene otro aspecto mas horrorosamente bello, si es permitido decir así. Entonces se contempla todo en conjunto; se vé cómo las aguas en su caída se convierten en copos que se deshacen, en espirales que se confunden, en agujas que brillan y se cruzan, en masas que parecen detener su caída, en miriadas de gotas que se irisan con el sol, y en sutilísimos vapores que se estrellan conjuntamente contra un abismo que los recibe hirviente y fragoroso; abismo que en horribles choques devuelve las aguas á una altura prodigiosa.

«Véense de un lado y otro las montañas vírgenes y húmedas con los vapores coronando el precipicio, así como los flancos de la catarata formados en mullones de roca como cortados á tajo perpendicularmente y que se abren para dar paso á la vista, ansiosa de contemplar ese altar donde la naturaleza dá una idea de lo que es la idiosidad de Dios y su eternidad. Altar cuyos adornos son innumerables diamantes que hieren el sol, y sus lámparas el mismo sol que lo ilumina, la luna que en las noches solitarias lo baña con su apacible luz, y las estrellas que en la oscuridad le envían su melancólico reflejo. Altar que tiene por arcos los cambiantes iris: por techumbre el cielo y por pavimento el abismo aterrador que nunca se calmará. Allí no hay mas incienso que los perfumes de la montaña, mas música que el trueno incesante de la catarata, ni mas divinidad que Dios...»

Sin embargo, este descubrimiento no es nuevo, pues ya Humboldt visitó estos parajes en 1801, el duque de Montebello en 1827, Pedro Bonaparte hijo de Luciano, en 1832 y ultimamente los barones de Latta y Gros, estando conformes todos ellos

en que el «salto de Tequendama» y sus alrededores presentan el panorama mas vistoso que se conoce ya por los millares de olas que chocando unas con otras rómpanse enfurecidas y conmueven á los cercanos montes; ya por los iris tan hermosos y variados que hacen resaltar el color de las peñas vecinas; bien por la variedad de flores y frutos, insectos y pájaros que concurren á hermohear aquellas regiones padisiacas donde reina una primavera eterna.

Orestes Araujo.

Gacetilla.

BIBLIOGRAFIA.

ARBOL CRONOLÓGICO DE LOS REYES DE ESPAÑA Y PORTUGAL, por el Comandante graduado capitán de Infantería D. Juan Seguí, licenciado en derecho civil y canónico.

Este laborioso é interesante trabajo es de aquellos que tienen el privilegio de ser útiles á todas las clases sociales y de ser siempre de actualidad: es de aquellos que basta exponerlos, para que en el momento se aprecien las ventajas didácticas que proporcionan. Comprendiéndolo así la casa editorial de los señores Montaner y Simón de Barcelona, lo han incluido en su lujosa edicion de la Historia general de España por Lafuente, continuada sucesivamente por los distinguidos publicistas señores Borrego y Valera.

Vamos á dar una idea de la sinópsis que anunciamos, convencidos de que solo examinándola se podrá formar un concepto cabal.

El *Arbol cronológico* consta de dos partes, en hojas separadas, precedidas de una introduccion, que constituye una tercera hoja: así subdividido se hace mas manuable y se facilita su estudio. El cuadro introductivo lleva por epígrafe «*Esqueleto Histórico de las diversas Monarquías fundadas en la Península*» y viene á ser el pensamiento abstracto del autor, tal como lo concibió antes de revolver los volúmenes de las bibliotecas. Por medio de líneas oportunamente interrumpidas por pequeños paralelógramos, con los nombres de los nuevos estados, va marcando el desenvolvimiento de la vida nacional, que, desde su ascendencia visigótica, ha ido pasando por múltiples fases: ora converjiendo hácia una arteria de la Península, ora diverjiendo de otra; ora pareciendo encaminarse á la unidad, ora bifurcando nuevamente en aras de recrudescidas rivalidades. Todas estas alternativas de la autonomía local se representan con tal claridad, que á simple vista se vé reflejada al través de los siglos la marcha política de las generaciones que nos precedieron.

Esta manera gráfica de presentar en croquis nuestra historia es de suma utilidad: deja perfectamente preparado al lector para el estudio de las dos partes que concretan el trabajo del señor Seguí, sirviendo de guia en su análisis y de reflejo sintético, despues de dominar las diversas materias que con él se relacionan.

La segunda lámina contiene la primera parte cronológica; comprendiendo desde la irupcion de los Bárbaros del Norte hasta la de los Arabes. En ella aparecen las cronologías de los reyes nuevos, vándalos (astingas y silingos), alanos y visigodos; con un cuadro demostrativo de la invasion de estos pueblos en la Península y su parcial emigracion, quedando preponderante el elemento visigótico, y varias notas aclaratorias de gran aplicacion, para el estudio de la época á que se refieren.

La tercera lámina, que es de gran tamaño, contiene la segunda y última parte, ó sea desde la irupcion de los Arabes hasta nuestros dias. En ella radica el trabajo mas interesante del autor, por referirse á las épocas del renacimiento y apogeo nacional y á los tiempos modernos. Presenta los tres manantiales

de nuestra restauracion, asomando á la vez entre los astures, los navarros y los franco-catalanes. Pone de relieve y precisa, con la cronología y nomenclatura dinástica, el desarrollo y la afinidad general y expansiva del período de la reconquista. Fija las encontradas opiniones cronológicas sobre los primeros soberanos de Navarra, en los siglos octavo y noveno; el nacimiento del reino de Portugal, con su anexion y separacion en la época de nuestros Felipes, y las vicisitudes del reino de Mallorca, hasta que confundió sus destinos con los de su cuna aragonesa. Todo este complejo armazon de familias reinantes está desarrollado con tal acierto y claridad por medio de llaves, filetes curvos y pequeñas saetas, que basta tener en la memoria la configuracion del mapa de la Península, cuyo orden relativo se sigue, para que nadie quede embarazado, al querer evacuar cualquier cita ó resolver alguna duda. Animam el cuadro las divisiones territoriales testamentarias de Fernando I el Grande, de Sancho el Mayor y de Alfonso VII el Emperador, que se destacan y embellecen el conjunto de tan concienzudo trabajo.

La literatura nacional cuenta desde hoy con una hoja mas; hoja verdaderamente apreciable, que representa gran laboriosidad é investigacion; que, por un precio ínfimo, en un momento dado ahorrará á los estudiantes y á las demás personas amantes de las bellas letras muchas horas de taréa, que invertirían bojeando voluminosos escritos.

Decíamos al principio que esta publicacion seria útil á todas las clases de la sociedad: y en efecto, los hombres de ciencia refrescarán y fijarán la cronología ibérica comparada, como base de sus estudios históricos; sirviendo y adaptándose, por su forma, el *árbol cronológico* á cualquier autor de esta rama del saber humano y á los que se ocupan de tantas otras materias relacionadas con la historia. Los que no aspiran á tanto, los que se contentan con no pasar del *alfabeto*, los que solo desean conocer las dinastías descarnadas que han cruzado entre nuestros mayores, logran su objeto con la minuciosa obra que nos ocupa, portento de paciencia y asiduidad, de la que puede decirse que abre y cierra todo un curso de historia nacional. Lo abre, porque, puesto ante los ojos del principiante, le enseña el inmenso campo que tiene que recorrer con los autores de texto y de consulta; cautivando su atencion, para que no se desparrame tan fácilmente durante las esplicaciones del profesor: y lo cierra, porque al fin del curso aquella sinópsis es como el plano del terreno recorrido, es la cima desde donde descubre el viajero todos los caminos andados y comprende mejor las relaciones que tienen entre sí, asociándose las ideas y grabando mas profundamente en la memoria los conocimientos que se acaban de adquirir. Por otra parte no se concibe que nadie mire con indiferencia la historia de su país, porque esto seria en cierta manera casi como renegar de su pátria; y estudiar la historia sin estos ó parecidos resúmenes, equivaldria á querer aprender geografía sin valerse de los mapas, ó querer pintar un cuadro sin conocer los colores.

No dudamos de que el catálogo cronológico del capitán-abogado señor Seguí será muy buscado, así que empiece á ser conocido. Es de gran aplicacion, entre otros, para los que se dedican á la numismática, heráldica, armería, lapidaria, paleografía, indumentaria, cerámica, monetaria y demas ramos artístico-arqueológicos; para los diplomáticos, estadistas, letrados, literatos, militares, canonistas, oradores y hombres de parlamento; para los que tengan que sufrir exámenes de historia, para los extranjeros que solo deseen tener una vaga idea de nuestras pasadas alternativas, para los que practican

ejercicios de mnemoténia y buscan larga série de nombres que ofrezcan marcada utilidad.

Se venden las tres láminas al precio de dos pesetas en toda España, en papel de superior calidad y primorosamente confeccionadas y en esta ciudad se venden en la Librería de don Pascual Hernandez. Los pedidos á la administracion de la *Revista Científico-Militar*, Archs, 8, principal, Barcelona; aumentando una peseta los que lo deseen certificado y rebajando un 10 ó 20 por 100 á los señores librerros, segun alcancen á 20 ó 50 los ejemplares.

Estos pueden conservarse encuadernados ó suspendidos de medias cañas. En el primer caso, en el Gran taller de Encuadernaciones del señor Salvatella, Nueva de San Francisco núm. 25, Barcelona, se tienen preparadas cubiertas especiales: en el segundo, se pueden obtener dos cuadros, fijando la primera parte á continuacion de la lámina introductiva.

Tiempo hace que reina en esta isla una temperatura sumamente variable, soplando un viento algo fuerte y bastante fresco, permaneciendo cubierto el horizonte de espesas nubes que solo de vez en cuando dan paso á los rayos solares. A causa de las gruesas lluvias y de dicha temperatura, los campos que presentaban muy buen aspecto, muchos de ellos se ven atacados de herrumbre que hace desparecer las buenas esperanzas que tenían de la cosecha los labradores.

Mañana por la noche se cierra el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el 5 del corriente al precio de 6 pesetas el décimo.

A pesar de las activas diligencias practicadas por la guardia-civil y las escampavías, no ha podido aun ser hallada la lancha pescadora y los dos hombres que la tripulaban, y de la que dimos cuenta en uno de nuestros anteriores números.

Años hacia que la plaza de la pescadería no se habia visto tan nutrida como lo es este año de caballa (barats) la que se espende á un precio baratísimo. En la tarde del sábado hubo lancha pescadora que no quiso coger mas, pues dos de ellas nada menos que cogió mil cada una de dichos pescados.

De sentir fué ayer por la tarde que lo desapacible del dia hiciera fuera poco concurrido el puesto *Punta* del muelle de este puerto, en donde cumplió con el programa que anunciamos la música de la escuadra.

A las primeras horas de la mañana de ayer fondeó en este puerto procedente del de Palma la goleta de guerra inglesa *Torch* al mando del capitán de fragata Mr. W. Selhy el que fué á visitar al señor Comandante general de la escuadra de instruccion, cuya visita le ha sido devuelta por el mismo á las doce de esta mañana.

Nuestro querido amigo y compañero don José Luis Clot director del periódico «La Voz del Pirineo», ha tenido la desgracia de perder un niño de corta edad. Lo sentimos de veras.

Subgobierno de Menorca.

La Comision permanente de la Excmá. Diputacion provincial, ha acordado destinar un caballo semental á esta Isla con residencia en Mercadal, empezando la monta el dia seis del presente mes.

Lo que se hace público para conocimiento de los ganaderos. Mahon 3 Mayo de 1880.—P. O.—Bernardino José Ponsetí.

Casino El Isleño.

El juéves dia 6 del actual tendrá lugar en el local que ocupa dicha sociedad el beneficio del galán barba D. Miguel Mercadal habiendo d stinado el orama en tres actos y en verso «El Cura de la Aldea» y una divertida pieza.—Mahon 3 Mayo 1880.—La Comision

SORTEO 18.

En el sorteo de la Rifa celebrada hoy han salido premiados los números siguientes:

Suertes.	Ptas.	Suertes.	Ptas.	Suertes.	Ptas.
271	10	1528	10	3426	10
324	15	1574	15	3698	80
437	15	1619	15	3720	10
749	15	1743	20	3810	10
779	15	1961	10	3874	60
804	10			3921	20
984	10	2073	20		
		2152	15		
1141	10	2345	50		
1222	5	2364	10		
1223	125	2408	10		
1224	5	2644	15		
1267	50	2653	10		
1302	10	2894	10		
1303	500				
1304	10	3012	15		
1432	20	3212	15		

En esta rifa se han distribuido 4000 cédulas.

Seccion Poética.

A ISABEL.

Yo te adoro mi bien sin comprenderlo,
Sin saber el porqué de esta pasión,
Y te amo á la vez sin entenderlo,
Que misterio es no más del corazón.

Y yo busco el porqué, más no lo hallo
En los cultos plines de la ciencia,
Y la incesante lucha en que batallo
Aniquila mi sér en mi impotencia.

Arcano misterioso, incomprensible,
Es este amor que germinó en mi pecho,
Amor grande, ideal, indescriptible,
Que no puedo olvidar en mi despecho.

Una fuerza por mi desconocida
Me sujeta á tu lado, me encadena,
Martirizando mi dichosa vida,
Haciéndome sufrir horrible pena.

Y en la lucha tenaz seré vencido
Por tantos sufrimientos y dolores;
(Como guerrero que cayendo herido
A las manos murió de los traidores.)

No se esplica Isabel porque te adoro
Habiendo entre los dos un precipicio,
Y solamente al Hacedor le imploro
Que acabe de una vez este suplicio.

Tan solo sé que te amo con esceso
Y que léjos de tí sufro y suspiro,

Gozando de suavísimo embeleso
Cuando á tu lado tu belleza admiro.

Te llamo sin cesar, y á toda hora
Creo escuchar tu acento placentero,
Pero la suerte perfida y traidora
Me aparta hoy de la que tanto quiero.

¡Que brevemente por mi mal pasaron
Tanta dicha Isabel, tanta ilusion!
Horas de encanto llenas que volaron,
Del espacio á la última region.

¿Y no te veré más niña preciosa?
¿Y ya no admiraré tus ojos bellos?
¡Hoy solo miro la marchita rosa
Que prendistes ayer en tus cabellos!

Jamás te olvidaré Isabel mia
En esta vida breve y pasajera;
Solo te pido que en mi tumba fria,
Una flor deposites cuando muera.

F. Boni.

Puerto de Mahon 30 de Abril de 1880.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

La Invenccion de la Santa Cruz.

CULTOS.

Corte de María. Mañana se hace la visita á Ntra. Sra
de la Asuncion en la Parróquia de Sta. María.

Santo de mañana.

Santa Mónica viuda.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 2.

De Palma en 1 dia gta. de guerra inglesa «Torch»
comandante el capitan de fragata Mr. W. Silhy con
78 tripulantes, 80 caballos de fuerza y 5 cañones
Despachados el 3.

Para Alcudia laud «Pepito» pat. Aadrés Nadal con
4 trips. 13 ps. y lastre.

Para Pollensa javeque «Esperanza» pat, Antonio
Sintes con 5 trips y lastre.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE
EL BIEN PUBLICO.

Madrid 1.º.—5.00 t.

Continúa en el Congreso la dis-
cusion del presupuesto referente
al ramo de Gracia y Justicia.

Posada Herrera marchó á Lla-

nes.

Aumenta la agitacion en Al-
bania.

Interior, 17.35.

Anuncios.

Ayuntamiento de Alayor.

Acordado por el Ayuntamiento el arriendo á ven-
ta libre de todas las especies de consumos como
igualmente la de sal, para el próximo año económi-
co de 1880 á 1881, se pone en conocimiento del pú-
blico que el lunes dia 10 del actual á las once de su
mañana tendrá lugar el primer remate de dicho ar-
riendo bajo el pliego de condiciones acordadas y que
obran en la Secretaría de este Ayuntamiento, en
donde podrán enterarse de ellas los que deseen inte-
resarse en el mismo. Alayor 1.º de Mayo de 1880.—
El Alcalde, P. O. Bernardo Pons.—P. A. del A.—
Lorenzo Villalonga, Srio.

AVISO

DE LA

GRAN SUBASTA

18 CALLE NUEVA 18.

GRAN LIQUIDACION DE TODOS LOS GENEROS.

Habiéndose terminado la subasta que tantas ven-
tajas ha proporcionado, á todos cuantos han tenido
ocasion de aprovecharse de ella, se ha determinado
liquidar todos los existentes á precios incomprens-
bles. Aprovechad los pocos dias que quedan de
venta.

Se necesita un cocinero particular
para los oficiales de la fragata «Sagunto» en ella
darán razon,

Está para vender una casa con
huerto calle de la Reina número 61, y otra plaza de
San Roque número 9, informarán calle de la Reina
número 63.

Para vender.

Lo está la casa de la calle de Cifuentes núm 109.
Para informes calle de San Juan número 10.

Imp. de M. Parpal, Bastion, 39.

ATENCION.

EN LA TIENDA DE D. JOSÉ SICRE, ARRAVALETA 24

GRAN QUEMAZON DE GÉNEROS.

EL NON PLUS ULTRA para vender todas clases de ropas en novedad, buenos, bonitos y baratos; acaba de llegar de Barcelona de hacer grandes com-
pras para la presente temporada á fin de poder ofrecer al elegante público Mahonés unos precios tan fabulosamente baratos como nunca se han visto.

Advertiendo que todos los géneros son de última novedad, nada de antiguo, todo moderno y para convencerles de la gran ventaja que serán espendidos á
continuacion pongo algunos con sus precios, y son los siguientes:

Lanas vestido para Señora de 2 y 1/2, 3 y 1/2, 4, 5, 6, hasta 12 céntimos palmo. Indianas vestido y camisa desde 2 y 1/2 hasta 5 céntimos palmo.
Cretonas de todas clases de 4, 5 y 6 céntimos palmo. Un traje lanilla para hombre rico surtido por 8 pesetas. Pañuelos seda desde 5 rs. vn.
hasta 16 rs. vn. uno. Listas de todas cla es colores sólidos y vivos desde 3 y 1/2 hasta 6 céntimos palmo. Merino negro clase fina rico negro
5/4 á 16 céntimos palmo. Cortinas blancas de Croixe muy cumplidas desde 4 pesetas una. Amburgos y Madapolanes desde 3 y 1/2 céntimos
hasta 7. Cotonets de todas clases y desde 3 hasta 7 céntimos. Corbatas para hombre de 4 céntimos hasta peseta.

NOTA. Gran esposicion de Abanicos de todas clases á un treinta por ciento de rebaja del precio de fabrica. Acudid y quedarán complacidos en todo.

Arravaleta 24 Mahon.